

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 28 Teléfono n.º 6 Precios de Abono En MES: P. ESPAÑA: 1.25. EXTRANJERO: 2.25. Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Casa de Corti, números 4 y 11 TELEGRAMAS: HORA-PALMA Anuncios, Reclamos, Comunicaciones Centro de Anuncios Plaza de Sta. Catalina, 22B, 2º. Número suelto: 5 cént. Id. atrasado: 10.

Subasta voluntaria

Día 10 de Octubre próximo será vendida mediante subasta, al mejor posor, si la postura acomode, una finca consistente en una casa de planta baja donde existe un horno y corral, y en dos algaras formadas por cuatro pisos, cuya superficie no consta, sita en la calle del Socorro, antes peso de la Paja, de esta ciudad, números 57, 58 y 59, antes 74, 75 y 76 de la manzana 17. No se admitirá postura inferior á doce mil pesetas y se efectuará el remate á las once del expresado día en la Notaría de D. José Alcover. Informes: «Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Pizá».

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES El acreditado vapor Isleño Saldrá para ARGEL el miércoles 1.º Octubre á las cuatro tarde. Admite pasajeros y carga. Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Para LOS TOROS

Manzanilla Colmado LA PROVIDENCIA.

Un discurso de Valera

El insigne autor de «Epita Jiménez» fue nombrado Mantenedor de los Juegos florales, que por primera vez habían de celebrarse en Segovia. Por su edad y por sus achaques, no ha podido asistir á aquella fiesta literaria, pero escribió el obligado discurso, cuya lectura encargó al joven y ya reputado escritor, D. Alfonso Danvila. El discurso del Sr. Valera es digno de su profundo saber y su castiza pluma, y toca en él varios puntos con la amenidad y el buen juicio que resplandecen por igual en todas sus obras. Lo insertaríamos con gusto, si su extensión lo permitiese. No pudiendo hacerlo, reproduciremos los fragmentos que nos parecen de oportunidad en las circunstancias presentes:

El mal de España

«Desde principios del siglo XIX noto yo en mi país dos movimientos contrarios, que en cierto modo se perjudican, ya que no se neutralizan por completo. Uno de estos movimientos es ascendente. Por dicha no hemos dejado de pertenecer á las naciones civilizadas de Europa, que conservan desde hace cerca de treinta siglos la hegemonía entre todas las razas, lenguas y tribus del humano linaje. De aquí que las invenciones peregrinas, los descubrimientos científicos y el dominio adquirido sobre poderes ó fuerzas naturales, ocultas ó no domadas antes, y útil instrumento ahora para mejorar y endulzar la vida, dando auge y facilidad al comercio y á cuantas producciones el comercio difunde, todo esto concurre á que España esté en el día más floreciente, más próspera y más rica que un siglo hace. Pero, en cambio, hay otro movimiento retrógrado que tira á hundirnos, que impide que la prosperidad económica sea mayor y que políticamente nos ha llevado á la postración y no muy lejos de la total ruina; nos ha hecho perder nuestro inmenso imperio colonial, y lo que es peor, no poco de nuestro crédito y alta fama. En mi sentir, este movimiento deletéreo, que tan funestos resultados engendra, proviene de una incesante manía de reformar, de legislar y de cambiar cuanto existe. Es como si el período constituyente no terminase nunca. Cuando imaginamos alcanzar un momento de estabilidad y reposo, nunca falta quien promueva antiguas ó nuevas cuestiones, ya políticas, ya sociales, ya religiosas, sin más motivo á menudo que el prurito de remedar á Francia ó bien á otro país extranjero, donde la inoportuna cuestión se ha puesto de moda, donde tal cuestión no es acaso tan inoportuna, y donde, aunque lo sea, hay menos peligro en promoverla y más energía y vitalidad para resistir las alteraciones y discordias que pueda traer consigo. Y no sólo nacen ó nacieron de todo lo dicho incesantes, contiendas, motines,

pronunciamientos, guerras civiles y conatos separatistas, sino también enormes dispendios y un continuo derroche de saber y de ingenio, que en algo más útil pudiera y debiera emplearse.

«No bastarían, pongamos por caso, si escisásemos ó nos aliviásemos al menos, del afán de renovar y de reformar; no bastarían, repito, con cuatro meses de sesiones de Cortes? Tiempo de sobra habría, á mi ver, para pronunciar bellísimos discursos, para lucirse como oradores egregios los que de tanto fueron capaces, y para pedirle al Gobierno cuenta de su conducta y suministrarle recursos.

«Así se conseguiría que mucha gente acomodada pudiera desertar de Madrid, sin el menor inconveniente, durante ocho meses del año é irse á vivir en su región ó patria chica, cuidando allí y mejorando su hacienda y difundiendo el bienestar material y la cultura de los espíritus, tanto como en el centro, en los extremos y por donde quiera.

«Una de las más evidentes ventajas que estas fiestas llevan consigo, es la de traer á no pocos sujetos ilustrados al punto en que se celebran, y llamar la atención de ellos sobre las glorias históricas de dicho punto y sobre los hermosos monumentos que las conmemoran.»

La poesía

«No falta quien tilda á los Juegos Florales de anacrónicos y de vanos, sobre todo al considerarlos como justa poética. Acaso los aficionados á lo práctico y á lo positivo pretendan que la poesía produce sólo enañosos y quimeras, que apartan y distraen de toda acción útil y conducente al desenvolvimiento de la riqueza y del poder de las naciones; pero cuán groseramente se engañan!

«Pocas naciones más prácticas y más poderosas en el día que Inglaterra. Y allí, sin embargo, brilla en nuestra edad, más que en otra alguna, extraordinario número de elegantes é inspirados poetas, cuyos versos son allí aplaudidos y admirados con entusiasmo y patriótico orgullo.

«Siempre ha sido y seguirá siendo la poesía bálsamo para las heridas del alma, consolación para los tristes, y para los abatidos, aliento, Grande es su potencia redentora. Por ella liberta á Prometeo el propio hijo del Dios que lo encadena y castiga, y por ella la suprema sabiduría ahuyenta á las Furias vengadoras, que atormentaban á Orestes. Potencia tan benéfica no disminuye en nuestra edad. En las naciones postradas, reaviva la esperanza y hace nacer los bríos para que se logre.

«Hollada Alemania por los victoriosos ejércitos de Napoleón I, su independencia, actividad literaria y la novísima y prodigiosa labor filosófica que la informa y sostiene, son los patrióticos y fatídicos cantos de los augures que predicen y preparan el triunfo de Sedan y el tremendo desquite. En los versos de Parini, Alfieri, Manzoni, Nicolini, Leopardi y Foscolo, aparecen en germen y en flor la independencia y la unidad de Italia, que pronto se realiza al cabo.

«Ni se diga tampoco que la vena poética se ha agotado ya, que las musas nos abandonan, que la fuente Hipocrene se seca. El moderno saber no rompe el encanto. Oscuridad misteriosa nos parece que envuelve más la sustancia de cuanto vemos y tocamos, mientras mejor percibimos por los sentidos sus más someros accidentes y mientras con mayor habilidad dominamos algunas de sus energías para emplearlas en nuestro deleite ó en nuestro provecho. Lo mismo en las limitadas profundidades del cielo que en los insondables abismos de nuestra alma, persiste el misterio, el milagro, lo sobrenatural y lo que se explica. La fé y la imaginación siguen, pues, teniendo un campo infinito por donde espaciarse y desde donde traer al mundo real, revistiéndolos de forma sensible, por medio de la palabra, genios, ninfas y divinidades; en suma, nuestras más puras concepciones de la ideal belleza. Y todo ello sin contar con las bellezas reales, corpóreas y vivas, que hechizan los ojos y que cautivan y enamoran los corazones. Con sobrada razón decía Gustavo Adolfo Bequer:

«Mientras exista una mujer hermosa, habrá poesía.»

Las fiestas de la Merced

Escribe La Vanguardia:

«Las fiestas que han comenzado ya á celebrarse en la ciudad condal vendrán á constituir una prueba más de su exuberante vitalidad y de lo que puede aquí la iniciativa privada, pues bien poco será lo que se deba al elemento oficial.

«Sin querer sacar de quicio la cuestión, cualquiera se verá obligado á reconocer que un pueblo que tales cosas sabe llevar á cabo, por sí propio, es tan apto como el que más para la práctica del selfgovernment, y cuanto debe padecer, moral y materialmente, al comparar el brillante resultado de sus iniciativas con el que alcanzan las resoluciones oficiales. Todo lo que tienen éstas de fúnebras, inarmónicas, perjudiciales y aun desatendidas en no pocos casos, se distinguen por lo acertadas y oportunas las empresas realizadas por los particulares. Barcelona demostrará á los forasteros que nos honran con su visita los milagros que logra producir la virtud del trabajo, y hará comprender á los hombres de buena voluntad la razón con que reclama la debida amplitud para desarrollar sus iniciativas, supeditadas ahora á la anticuada maquinaria de un covachuelismo enemigo de todo progreso y de toda expansión.

«El carácter catalán se muestra por entero en la actividad febril con que se ha procedido á transformar el aspecto de Barcelona, sin necesidad de que nadie haya tenido que ir á mendigar apoyo ni protección á los centros burocráticos. Aquí el individuo, mediante la asociación, se basta para todo; revélase, aun en los actos más comunes, un espíritu de organización admirable, y de igual manera que una junta de vecinos consigue hacer maravillas en pocos días, tratándose de adornar la calle y de prestar toda clase de servicios á su fiesta, logrará llevar á feliz término más importantes negocios. Pero sucede, por incomprensible contradicción, que en lugar de favorecer los gobiernos este fecundo espíritu emprendedor, sólo se les ocurre ponerle trabas; resultando de ahí ese terrible divorcio entre los unos y el otro, al que tanto convendría poner fin cuanto antes.

«Barcelona demuestra, pues, ya con su diario tráfico mercantil é industrial, ya con manifestaciones de refinado adelanto artístico, como la de estos días, que está en su derecho al reclamar lo que reclama, y los que se niegan á oírle dan insigne señal de su completo desconocimiento de las cosas.

«Si el movimiento se demuestra andando, la capacidad de los catalanes para gozar de un régimen de verdadera libertad se hace evidéntísimo con espectáculos como el de las presentes fiestas, paréntesis más imperioso que las ridículas vacaciones de marras ó la incesante agitación del resto del año.»

✽

Barcelona, 24.—Esta mañana han caído algunos chubascos, permaneciendo el tiempo inseguro.

A pesar de esta inseguridad, se han verificado los concursos de bicicletas, de gimnástica y el de Xiquets de Valls, viéndose animados todos ellos. Los premios se los han disputado distinguidos campeones.

En las carreras de velocípedos, organizadas por la Unión Velocipédica Española, ha ganado el primer premio el Sr. Seguí, el segundo el Sr. Masferrer y el tercero un tandem. Un ciclista ha caído, produciéndose graves heridas. Otro también ha sufrido diferentes lesiones. Los heridos han sido curados en la casa de Socorro del Parque.

A las diez y media se han celebrado las regatas en el puerto. Ha ganado el primer premio «Luisa» el segundo «Utaiz» y el tercero «Cristina».

Todos los botes son de la matrícula de Barcelona. La copa del Mediterráneo la ha ganado el bote «Luisa».

Ahora se celebran las cueñas marítimas, espectáculo entretenido que atrae numeroso público.

La función religiosa celebrada en la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced ha resultado solemnísimas, asistiendo todas las autoridades y numeroso público. Ha oficiado de pontifical el Obispo de la diócesis, cardenal Casañas, que ha dado la bendición Papal.

El R. P. Fidel Fita (S. J.), académico de la Historia, ha proclamado las bondades de la Virgen. Ha comenzado diciendo que se expresaba en castellano como atención y deferencia á los innumerables forasteros que pueblan Barcelona. Ocupándose de la veneranda Virgen, ha citado hechos históricos para demostrar la verdad irrefutable del descendimiento á Barcelona de Nuestra Señora de la Merced. Se ha ocupado de la necesidad de las órdenes religiosas, reconocida aun por los países más escépticos que han abierto sus puertas á los religiosos expulsados de Francia. Ha excitado á los fieles á que acudan á las urnas electorales, otorgando sus sufragios á los diputados católicos. Por último, ocupándose de los honores que se tributan hoy á la princesa de Asturias, ha hecho un llamamiento á todos los políticos, excitándoles á que depongan sus diferencias y acepten el orden de cosas establecido.

A la una de la tarde se ha despejado el cielo, disfrutándose una temperatura primaveral. Sin embargo, el tiempo no está seguro, observándose indicios de próxima tempestad.

Esta noche se verificará el concurso de coplas ampurdanesas.

En el paseo de San Juan habrá festival musical, castillo, bailes populares, concursos, conciertos, funciones de teatro y otros muchos espectáculos, para todos los gustos y todos los gastos.

Martinez Campos

Leemos en el número de El Español del día 23 del corriente:

«Hace hoy dos años que falleció en Zamuz el general Martínez Campos.

Fué por su espada y por su corazón factor decisivo en la Restauración de la Monarquía. Sus prestigios y su carácter ejercieron influjo decisivo en lo que podríamos llamar moralización política del Ejército.

Contribuyó poderosamente al término de la guerra civil peninsular, y pacificó con sus dotes de gobernante y su espíritu liberal la isla de Cuba. Fué en los momentos críticos el supremo recurso de España en sus grandes conflictos.

Señaló oportunamente el abismo á que rodábamos en política colonial, y en el que al fin caímos. Considerábasele como la suma influencia, algo como un símbolo indiscutible del principio de autoridad...

Murió hace dos años, y apenas hay para él otras flores ni otro recuerdo que los que aporte á su tumba la familia inconsolada.

«Y no será ciertamente porque la figura haya encontrado sucesor!»

La pesca de las tempestades

Mr. Jules Capré, muy conocido en Francia por los pronósticos del tiempo, cree posible, con un poco de paciencia, «pesar con red» las tempestades que se pasean por encima del planeta, y avisar su captura á Europa.

Para ello convendría establecer cuatro estaciones internacionales en el pico de Tenerife (Canarias), el punto culminante de las Azores, el Cabo de San Vicente y el Cabo Finisterre.

Es el juego de las cuatro esquinas, aplicado á las tempestades.

Según Mr. Capré, ninguna depresión formada ó procedente de las regiones tropicales del Atlántico escaparía á los aparatos registradores colocados en dichas cuatro estaciones.

Por consiguiente, todos los puertos europeos del Atlántico y del Mediterráneo recibirían aviso, con cuatro ó cinco días de anticipación, de la llegada de una tempestad.

El dinero empleado en este servicio estaría bien gastado según Mr. Capré, porque una sola tempestad ocasiona mayores gastos que los necesarios para crear y sostener varios Observatorios astronómicos.

Convendría que las estaciones para «pesar tempestades» comunicasen entre sí. Entre las Azores y Tenerife hay cable submarino. Del Cabo de San Vicente al de Finisterre hay varias líneas telegráficas. El telégrafo sin hilos podría hacer lo demás.

Claro está que Europa continuaría recibiendo tempestades, borrascas y ciclones; pero sabiendo que venían á visitarnos, habría medio de tomar las precauciones consiguientes.

Un buen ejemplo

Hace pocos días se celebró en el Gobierno civil de Pontevedra el acto de formalizar una importante donación hecha por D. José González y González en favor de su pueblo natal, Santa María de Oleiros, para la fundación de escuelas primarias.

La donación consiste en un capital de 105 591 pesetas. Las escuelas que deben fundarse son dos, una de niños y otra de niñas, debiendo los maestros dar clases de adultos y consagrarse á fomentar la cultura de cuantos en Santa María de Oleiros vivan, chicos y grandes.

No se crea que el generoso donante es potentado, ni mucho menos. Es un valeroso militar retirado, procedente de humilísima familia, que no sabía leer ni escribir cuando comenzó á servir en el ejército, y que, recordando su juventud, quiere dedicar sus ahorros á favorecer la enseñanza.

El Sr. González ingresó en filas, como soldado, en 1852, y entró á servir en artillería. En 1854 fué cabo segundo por elección; en 1857 cabo primero; en 1858 sargento segundo; en 1864 sargento primero, y alférez de la Escuela práctica en 1866. Teniente graduado de infantería en 1868, recibió la efectividad en 1873, y luego, por méritos de guerra, fué ascendido, llegando en 1875 á comandante con el grado inmediato, y ascendido á teniente coronel en 1887. Por su valor ha sido condecorado con dos cruces rojas del Mérito Militar, la de San Hermenegildo y las medallas de Bilbao y Pamplona.

El noble ejemplo del bravo soldado merece ser aplaudido por todos.

Las ostras

Al llegar Septiembre, mes dotado de la r indispensable al efecto, vuelven las ostras á hacer su aparición en las mesas de las personas que se respetan en cuestiones culinarias.

El sabrosísimo marisco no sólo es grato al paladar, sino que en alguna ocasión ha servido de instrumento para que un esclavo recobrarla la libertad á que aspira y que no podía alcanzar de ningún modo.

Mr. Schalouchine, «padre» de unos célebres banqueros rusos, era siervo del conde Scheremetieff, y como quiera que, á pesar de su degradante condición, era muy rico, llegó á ofrecer á su amo una indemnización de doscientos cincuenta mil rublos, á cambio de la ansiada liberación. Todo fué en vano.

Otro día, tratando de hacer una nueva gestión en este sentido, se trasladó á San Petersburgo, llevando, para regalarla á su amo, una cesta de ostras.

Al llegar encontró al conde grandemente enojado con su maître d'hôtel, que no había podido encontrar ostras para el almuerzo.

«¡Ah! ¡Eres tú!—exclamó el conde al ver á su siervo millonario.—¿Vendrás á hablarme de tu libertad? Pierdes el tiempo porque no sé qué hacer con los rublos que me ofreces... ¡Una ideal Proporcióname ostras para mi almuerzo, y te otorgo tu liberación.

Después de apelar al testimonio de las personas que presenciaban la escena, Mr. Schalouchine salió á buscar la cesta que había dejado en la antecámara.

La presentó al conde y éste mantuvo su palabra; después, volviéndose hacia su exsiervo, le dijo con exquisita amabilidad:

—Señor Schalouchine, ruego á usted que se sienta y almuerce con nosotros.

✽

Sabrosísimas son las ostras para muchos paladares.

Pero todo tiene su contra en este bajo mundo; y no se libra de la ley general el apetitoso marisco.

Hace ya tiempo que varios higienistas acusan á las ostras de ser la causa determinante de la fiebre tifoidea.

El doctor Saquepé ha estudiado recientemente en Rennes una epidemia de

CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPIÓN, ERISIPELA, ESCARLATINA, etc. Depósito Centro Farmacéutico, Harina, 36, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.



D. José Thomás Ferrer

Ha fallecido en la tarde de hoy
Después de recibir los Santos Sacramentos
(E. P. D.)

Su afligido hijo D. José Thomás, Pbro., sus sobrinos, primos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdidas les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se le rezará a las cinco y media de la tarde de mañana 28, en la Iglesia de Religiosas Gerónimas y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como igualmente al funeral que se celebrará el lunes próximo día 29 a las diez y media en la Parroquial Iglesia de Santa Eulalia.

Casa mortuoria: Seminario 17.—No se invita particularmente.
El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa, comunión ó rosario en sufragio del finado.

esta naturaleza, y sus conclusiones confirman aquella opinión.

El doctor afirma que, si no todas las ostras encierran el microbio de la fiebre tifoidea, muchas lo contienen.

La causa de ello consiste, según el doctor, en la mala disposición de los criaderos ostrícolas, cuyas condiciones hacen inevitable la contaminación.

Las medidas profilácticas que aconseja el doctor Saquepés consisten en colocar durante ocho días en un punto de la costa bañado directamente por el mar las ostras procedentes de los criaderos, y que el Estado reglamente rigurosamente la instalación de los parques ostrícolas.

Relaciones hispano-americanas

Por el último correo de Centro América se han recibido noticias referentes a los propósitos del Gobierno del Salvador de conseguir del de España un arreglo inmediato, con el fin de dar mayores facilidades que hasta hoy a la importación a nuestra Península de varios artículos de aquel país, especialmente el añil y el café, este último que puede sustituir al de Puerto Rico, que nos resulta ahora tan caro, otorgando en cambio beneficios para la exportación al Salvador de nuestros vinos, conservas, aceites, géneros de punto y otros productos muy estimados allí.

Parece que también Guatemala y Venezuela se disponen a entrar en iguales negociaciones.

Están ya impresos los estatutos de la Liga hispano-americana de instrucción popular, cuya Junta directiva la forman el Sr. Rodríguez San Pedro, presidente de la Unión Ibero-americana; el exministro Sr. Capdepón, el conde de Garay, marqués de Villasegura, marqués de la Viñaza, conde de Torrelaguna y otros, y muy en breve comenzará su interesante labor dicha Sociedad.

La Comisión internacional permanente del Congreso Hispanoamericano reanudará sus tareas en los primeros días de Octubre é impulsará los trabajos preparados por sus secciones y la Unión Ibero-americana para instalar en Madrid la Exposición permanente y Museo internacionales, de que hace días nos ocupamos; la organización de Jurados industriales mixtos, conforme a los acuerdos del citado Congreso y a la ley española de Julio de 1878.

Asimismo el establecimiento de docks será objeto especial de su atención; también solicitará de los gobiernos interesados la admisión de los valores respectivos a la cotización oficial en todos ellos; activará el viaje de los agentes comerciales, y tratará de que se conviertan en hechos los proyectos que se vienen estudiando.

Academia de Teneduría de libros

Bajo la dirección de D. Bartolomé Vives, Profesor de Contabilidad de la Unión Protectora Mercantil.

El 1.º de Octubre se abrirán nuevas clases de Aritmética práctica, escrita por el profesor, exclusivamente para sus alumnos; y otras de Cálculos Mercantiles y Teneduría por partida doble.—Se aseguran los resultados en la forma que convenga al interesado.

Informes: Sagrera, 9, 1.º, (entre la Aduana Nacional y La Lonja), Palma.

Jabón blando
Una libra 0'25 pta.—1 @ (10 k.) 5 50 id.
Se da Legia
Servicio á domicilio.
Colmado LA PROVIDENCIA

INFORMACION

Asuntos municipales

Por reciente R. O. del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los médicos municipales al informar sobre las condiciones higiénicas de los establecimientos de enseñanza privada en el expediente que para cada uno de ellos ha de instruirse en la secretaría del Ayuntamiento, puedan cobrar á título de honorarios, 10 ptas. por cada establecimiento ya existente, y 30 ptas. por los que se creen de nuevo.

No obstante el dictamen contrario de los abogados consultores del Ayuntamiento Sres. Ripoll y Alcover, y cumpliendo el acuerdo de la corporación, el Síndico Sr. Muntaner ha interpuesto recurso de alzada contra el fallo del Gobernador, respecto al modelo de los carros colectores de la basura.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, resolviendo algunos asuntos de trámite.

Se acordó, además, encargar al señor arquitecto la formación del proyecto de alcantarillado de las calles de Berga y Misión y que este acuerdo pase á la comisión de Hacienda para que dictamine si existe ó no crédito para efectuar dichas obras.

Para el próximo lunes á las doce se halla convocada la Comisión de Gobierno interior.

El Síndico Sr. Fuster ha emitido dictamen en el expediente que se instruyó con motivo de una cuenta presentada por D. José Tous al Ayuntamiento.

El Sr. Síndico, no sólo está conforme con el dictamen de la Comisión de Gobierno Interior, sino que fundándose en varios considerandos, opina que se debe sobreseer en el expediente, si existe acuerdo del Ayuntamiento aprobando la referida cuenta.

El Sr. Alcalde ha publicado el siguiente anuncio:

«Siendo múltiples los perjuicios que se ocasionan en los empedrados cuando son removidos después de recientemente construidos, esta Alcaldía se halla en el caso de evitarlo en lo posible y para ello estimula á los propietarios de fincas urbanas sitas en las calles del Teatro, Ribón, Poderós, Rubí, Esade, lado O. de la plaza de Palou y Coll, Casa de España, Catañy, Cavallería, Torrella y Pan, aprovechen para la ejecución de obras en el subsuelo al servicio de sus respectivas casas el período en que se practique en dichas vías la obra municipal, en la inteligencia de que una vez terminada ésta, no se permitirán operaciones de la índole expresada hasta después de transcurrido el plazo de dos años por lo menos.»

Exámenes

Han continuado esta mañana en el Instituto Balear.

En la Psicología, Lógica y Ética ha habido 2 aprobados; en los de Historia Natural 3 aprobados; en los de Lengua Castellana, primer curso, 2 aprobados; en los de Aritmética y Álgebra, 1 suspenso; en los de Aritmética, 1 aprobado; en los de Álgebra y Trigonometría, 1 aprobado; en los de Geometría y Trigonometría 2 aprobados; Latín, primer curso, 1 aprobado; Latín, segundo curso, 2 suspensos; Preceptiva y Composición, 1 aprobado y 2 suspensos; Principios de Aritmética y Geometría, tres aprobados; Francés, segundo curso, 1 notable y 1 aprobado.

Para el día 29 están señalados los siguientes exámenes:

A las ocho y media el primer ejercicio del grado de Bachiller, para los alumnos que tengan los números 26, 28, 33, 35, 45, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59 y 60.

A las diez se efectuarán los del segundo ejercicio del grado de Bachiller para los que hayan aprobado el primer ejercicio.

«El Cataluña»

Esta mañana ha arribado forzosamente á nuestro puerto el vapor *Cataluña*, correo de Barcelona.

Los marineros de este buque que se habían desembarcado para seguir en la huelga á sus compañeros, ayer tarde, después de conferenciar con el Comandante de Marina, volvieron á ocupar sus puestos.

Con motivo del temporal que el *Cataluña* ha corrido esta noche pasada, han muerto muchas aves y conejos que conducía á Barcelona.

Hoy han sido desembarcados los cerdos y volatería que dicho buque transportaba, con el fin de poder alimentarlos hasta que vuelva á salir dicho vapor, que lo verificará tan luego como amaine el temporal.

Militares

La revista de comisario del próximo mes de octubre la pasarán los señores jefes y oficiales de reemplazo, excedentes, retirados por Guerra, transeúntes y demás personal autorizado para residir en esta plaza, en la secretaría del Gobierno militar y ante el Comisario de Guerra de 1.ª clase D. Miguel Ribas Mulet, á las once del día 1.º del mismo.

Desde mañana vestirán ropa de invierno las tropas de guarnición en ésta.

Por R. O. circular de 9 del actual han sido declarados comandantes militares de Manacor, Inca, Felanitx, Lluchmayor y Alcúdia los respectivos jefes de los batallones de Reserva de Baleares, cuyas planas mayores residen en dichos puntos.

Se ha accedido á la petición del capitán de Estado Mayor D. Joaquín Ferrando Bosch, en súplica de volver al servicio activo.

Han ingresado en el instituto de la Guardia civil el soldado del Batallón Artillería de plaza de Menorca Juan Fiol Suau y el soldado del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1 Francisco Chimelis Font.

Escolares

Los Institutos de Palma, Mahón y Canarias.

Se ha dispuesto: Que los directores de los Institutos generales y técnicos de Palma de Mallorca, Mahón y Canarias, sean los encargados de inspeccionar y hacer cumplir todo lo dispuesto en el Real decreto de 1.º de Julio y disposiciones posteriores, respecto á los establecimientos de enseñanza privada, de todas clases y grados, comprendidos en el territorio de su demarcación académica.

Las Juntas locales de las provincias de Baleares y Canarias formularán una propuesta en terna de las personas de la localidad que consideren más aptas para el desempeño del cargo de delegado de la inspección, dirigiéndola al Director del Instituto, el cual designará de entre los propuestos al que estime conveniente, nombrándole delegado inspector para todos los efectos á que se refiere el Real decreto de 1.º de Julio.

La carrera de maestra

Ha publicado la *Gaceta* del día 23 un Real decreto disponiendo que las asignaturas establecidas en 17 de Agosto de 1901 se distribuyan para su enseñanza en la siguiente forma:

Grado elemental

Curso primero:
Lengua castellana.—Pedagogía.—Geografía general y de Europa.—Psicología y Lógica.—Religión e Historia sagrada.—Aritmética.—Geometría.—Física.—Química.—Fisiología é Higiene.—Labores.—Dibujo.—Caligrafía.—Ejercicios y juegos corporales.—Música ó Francés.—Trabajos manuales.

Curso segundo:

Lengua castellana.—Pedagogía.—Geografía especial de España.—Psicología, Lógica y Ética y rudimentos de Derecho.—Historia Universal.—Aritmética.—Geometría.—Física.—Química.—Fisiología é Higiene.—Labores.—Dibujo.—Caligrafía.—Ejercicios y juegos corporales.—Música ó Francés.—Trabajos manuales.

Curso tercero:

Lengua castellana ó Gramática.—Pedagogía.—Geografía especial de España.—Derecho y Legislación escolar.—Ampliación de Geografía de Europa.—Agricultura y principios agrícolas.—Aritmética.—Álgebra y Trigonometría.—Física.—Química.—Historia natural.—Fisiología é Higiene.—Labores.—Dibujo y pintura de flores.—Caligrafía.—Música.

Grado superior

Curso primero.
Estudios superiores de Gramática.—Estudios superiores de Pedagogía.—Instituciones extranjeras.—Francés.—Historia de la Pedagogía.—Geografía Comercial Estadística.—Antropología y principios de Psicogenesia.—Aritmética en toda su extensión.—Ampliación de la Geometría.—Ampliación del Álgebra y Trigonometría.—Ampliación de la Física.—Ampliación de la Química.—Ampliación de la Higiene.—Ampliación de la Historia natural.—Labores en toda su extensión.—Dibujo y Pintura.—Caligrafía superior y Teoría de la escritura.—Música.—Práctica de Escuela.

Curso segundo:

Estudios superiores de Gramática.—Estudios superiores de Pedagogía.—Historia de la Religión.—Francés.—Ampliación de la Geografía comercial.—Ampliación de la Antropología y principios de Psicogenesia.—Ampliación de la Física.—Técnica industrial.—Higiene escolar y profiláctica.—Ampliación de la Historia natural.—Caligrafía superior y Teoría de la escritura.—Labores.—Dibujo y Pintura.—Música.—Práctica de escuela, todos los días.

Las directoras de las Escuelas Normales superiores de maestras, teniendo en cuenta lo dispuesto en los artículos 29 y 32 del Real decreto de 17 de Agosto de 1901 y en la Real orden de 12 de Agosto último, distribuirán equitativamente las asignaturas entre el profesorado de la Escuela respectiva.

Sin correo

A causa del temporal reinante, esta mañana, á las seis, ha entrado de arribada forzosa en nuestro puerto el vapor-correo *Cataluña* que salió del mismo ayer tarde á las seis.

Se ha recibido en la *Isla* un telegrama del capitán del *Balear*, D. Ricardo Terrasa, en el que dice que á causa del temporal nordeste, reinante en aguas de Barcelona, dicho buque había suspendido la salida hasta hoy á las seis de la tarde.

Sin extraordinario

A causa de no haber llegado á ésta el vapor *Balear*, correo de Barcelona, se ha desistido de que dicho buque efectúe el viaje extraordinario á la citada capital, que estaba proyectado para esta tarde.

El temporal

El mal tiempo reinante desde hace algunos días en esta Isla se ha generalizado en el mar.

Anoche, poco después de las ocho, empezó á llover copiosamente, continuando de este modo durante la noche y todo el día de hoy.

Hemos hablado con algunos payeses de diferentes villas de la Isla, llegados esta mañana á Palma; y nos han dicho que en sus respectivos pueblos las lluvias han sido muy copiosas; pero que por fortuna no han causado desgracias.

Los trabajos del campo durante estos días han tenido que suspenderse á causa de las lluvias.

Pasajeros llegados en el tren de esta mañana nos dan cuenta de una desgracia ocurrida en Lloseta.

A causa de las fuertes lluvias caídas en aquella villa, el torrente que pasa por aquel término municipal ha salido del cauce.

Muy de mañana, un muchacho que estaba cercano á la orilla del citado torrente, ha visto que las aguas arrastraban á un hombre, oyendo además que el infeliz daba voces de auxilio.

El muchacho ha hecho correr la noticia por el pueblo; han acudido bastantes individuos á prestar auxilio; no pudiendo ser encontrado el hombre aquel, apesar de las muchas pesquisas que se han practicado.

En la Audiencia

En el próximo vapor-correo saldrán para Ibiza el Presidente de Sala D. Joaquín Serna, los magistrados D. José García y D. Fermín Verdú y el abogado fiscal D. Antonio Astray, para ver y fallar las causas del presente cuatrimestre procedentes de dicho Juzgado.

mestre, instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Jaime Orell Miró; acusado del delito de robo de aves en el caserío del Pont de Inca.

El teniente fiscal Sr. García sostendrá la acusación y el letrado Sr. Rosselló y Gómez defenderá al procesado.

El «Islaño»

Continúa sin descargar el vapor correo *Islaño* llegado ayer de Valencia é Ibiza, á causa del mal tiempo reinante y de la huelga de descargadores del muelle.

Esta mañana, para secundar á sus compañeros, se han declarado en huelga los marineros asociados de este vapor.

El director de la *Islaño*, Sr. Simó, lo ha puesto por escrito en conocimiento del Sr. Comandante de Marina, quien ha tomado las oportunas diligencias.

El *Islaño*, que debía salir esta tarde para Ibiza y Alicante, ha suspendido su salida á causa del temporal.

Huelga de descargadores

Anoche, según dijimos, se reunieron en el Gobierno civil una comisión de obreros y el Director de la *Islaño*, señor Simó, con motivo de la huelga iniciada. No fué posible llegar á un acuerdo satisfactorio.

Esta mañana ha continuado la huelga de descargadores.

Lo que pretende los obreros es que no trabajen en las faenas de descarga y demás, operarios que no están asociados, á quienes los huelguistas llaman *pagesos*.

A las doce de hoy han vuelto á reunirse en el Gobierno una comisión de huelguistas y el Sr. Simó.

Tampoco han llegado á una avenencia ambas partes.

A las cinco de esta tarde deben avisarse por tercera vez en el Gobierno.

Los coros Clavé

Como saben nuestros lectores, el orfeón *La Protectora*, y buen número de coristas del *Orfeón Republicano* pasaron á Barcelona con el objeto de unirse á los demás coros que forman la Asociación Clavé, con el propósito de verificar una expedición artística por España, visitando Madrid, Córdoba, Sevilla, Valencia, etc.

Esta tarde hemos recibido un despacho telegráfico, fechado en Córdoba hoy á las seis y diez minutos de la mañana. Dice así:

«Hemos llegado sin novedad. El público de esta ciudad nos ha dispensado un entusiasta recibimiento.

Por correo remitido á Vds. la prensa local en el que aparece con detalles la noticia de nuestra llegada.—*Arbós*»

Celebramos que nuestros paisanos hayan tenido la buena acogida que en el despacho se consigna.

Circular

El Sr. Administrador de Hacienda de ésta publicará en el próximo B. O. la siguiente circular:

«No habiendo dado resultado alguno las reiteradas órdenes dirigidas á los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia, para que obligaran á los dueños de carruajes ó carros destinados á la conducción de viajeros y mercancías en cada localidad, á que presentasen la oportuna declaración de alta para proveerse de la correspondiente patente, sin cuyo requisito no puede ejercerse industria alguna, y teniendo noticias esta Administración de que muchos se dedican á dicho trabajo sin estar debidamente autorizados, en perjuicio de los intereses del Tesoro, concedo el plazo improrrogable de cinco días, á todos los que se encuentren en este caso, para que se pongan en condiciones legales para poder ejercer la citada industria, pasado el cual sin haberlo verificado, serán considerados defraudadores del Estado, exigiéndoles las responsabilidades consiguientes.»

Una Circular del Obispo

En un número extraordinario correspondiente al día de ayer, el Ilmo. Obispo de esta Diócesis ha publicado la siguiente circular sobre el rezo del Santísimo Rosario:

«Al reiterar Nuestra invitación anual sobre el rezo del Santísimo Rosario, es justo hacer notar la ineficaz oportunidad de esta devoción clásica que honramos é invocamos á la Bienaventurada Virgen María.

Promovido en la nación vecina por un español insigne, durante una época de turbulencias sociales y religiosas, este piadoso ejercicio, siempre grato al corazón y siempre lleno de enseñanzas para el cristiano; es hoy, como entonces, remedio poderoso para las presentes calamidades. Empeñada en Francia la lucha más desastrosa contra la Religión católica, y sintiéndose entre nosotros impacientes mal disimuladas por entenderla hasta con encarnizamiento; es necesario que todos los buenos hijos de la Iglesia se armen con las armas res

plandecientes de la oración y meditación, procurando conocer mejor á Cristo, y recibir con más abundancia sus divinas influencias por intercesión de María.

Nada más á propósito, por consiguiente, que la práctica del Santo Rosario, especialmente en Octubre, según las doctrinas y disposiciones del Romano Pontífice. En esta escuela popular y sencilla Jesucristo se revela á las almas, y se establece una comunicación íntima, no sólo entre Dios y el hombre, sino también entre todos los individuos de la gran familia humana. Por eso, la Iglesia siempre tuvo en alta estima el SS. Rosario, y autorizó con sus leyes y concesiones tan laudable ejercicio.

Al reproducir, pues, Nuestras disposiciones de los años anteriores, debemos exhortar á todos, al Clero y al Pueblo, para que perseveren y vayan adelante en las prácticas ya establecidas, con la seguridad de que, congregándonos y juntando Nuestras súplicas en nombre de Jesucristo, y elevándolas al trono de la infinita Misericordia por medio de nuestra benditísima Madre, descenderá infaliblemente el raudal de los beneficios celestiales.

Dado en Palma, á los 25 de Septiembre de 1932.

EL OBISPO.

Notas Comerciales

Por el Jefe del Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado nos ha sido remitida la última hoja de Información Comercial que ha publicado dicho Centro, de la cual extractamos los siguientes datos que consideramos de interés para esta isla:

Mercado de Marsella

Aceites de oliva: Finos, de 85 á 110 francos 100 kg.
 Idem de id. Ordinarios, de 63 á 67 francos 100 kg.
 Idem de id. Orujo, de 45 á 50 francos 100 kg.
 Almendras Mollares de Tarragona, á 72 francos 100 kg.
 Almendrán de Mallorca (dulces), á 102 francos 100 kg.
 Idem de id. (amargas), de 110 á 160 francos 100 kg.
 Azafrán de 62 á 66 francos 1 kg.

Mercado de Filipinas

Acuña de oliva: Caja de 16 latas, 5 libras una, 28'50 pesos una.
 Idem de id. id., de 16 id., 6 id. id., 29 id. id.
 Almendras id., de 8 id., 1 arroba id., 25 id. quintal.
 Anisado marca Mono: Caja de 12 botellas de un litro, á 22'50 pesos.
 Idem id. de 2 id., á 18'50 id.
 Otras marcas (grandes existencias): Caja de 12 botellas de un litro, á 18 pesos.
 Idem de id. de 2 id., á 14 id.
 Marca Bosch: Damajuana de una arroba, á 15 pesos.
 Idem id., id., Carabanchel, á 21 id.
 Arroz: De Valencia, la arroba, á 3 pesos.
 Frutas marca Esteva: Caja de 24 1/2 latas en su jugo, á 11 pesos.
 Idem de 12 frascos en almíbar, á 11 idem.
 Idem marca Monserrat (abundante): Caja de 24 1/2 latas en su jugo, á 11 pesos.
 Idem de 12 frascos en almíbar, á 10 idem.
 Idem otras marcas (poca demanda): Caja de 24 1/2 latas en su jugo, á 10 pesos.
 Idem de 12 frascos en almíbar, á 9 id.
 Habichuelas: De España, la arroba, á 3'26 pesos.

Notas de Sport

OCOLINMO

Antes de emprender una excursión, en las notas del sábado último agregué una noticia que se me había comunicado. No tuve tiempo de comprobarla, así es que la inserté como dudosa.

Pero resultó cierta en todos sus extremos.

Las carreras de 100 km. que el Velos había anunciado para el domingo, el sábado por la mañana se suspendieron nuevamente. Excuso decir que como la noticia apenas circula, en la carretera de Inca, para presenciar la salida, y en Ca'n Blau, para ver llegar á los corredores, se reunieron buen número de ciclistas.

Así me lo comunicó un individuo de la Junta de aquella sociedad.

Es verdaderamente de lamentar la inesperada suspensión, puesto que había corridores inscritos, y la gente estaba dispuesta á presenciar el espectáculo.

No fué menor la sorpresa que experimentaron los socios de aquel club, al saber que el banquete en conmemoración del VI aniversario se había suspendido también.

En cambio, en el domicilio de aquella

sociedad, celebróse una comida íntima entre unos veinte socios.

Hubo Champagne y brindis.

Ha visita do esta isla, acompañado de su esposa, el aplaudido ex-corredor valenciano, D. José Minué.

El sábado y domingo algunos ciclistas pasaron á Manacor con el objeto de asistir á la feria que el último de los citados días se celebraba en aquel pueblo.

Zimmermann, el aplaudido y fuerte corredor newyorkino, el domingo hizo de nuevo su presentación ante el público parisiense, después de haber permanecido alejado de las luchas velocipedicas.

Su debut fué en una carrera de una milla, intentando batir este record.

Zim, que iba entrenado por una motocicleta, al salir, cayó, ocasionándose contusiones en el cuerpo.

No pudo batir el record.

El público no quedó muy satisfecho del esfuerzo, aunque apreció las buenas cualidades que aun conserva el ex-campeon.

PEDAL Y MANUBRIO.

De Teatros

Lirico

Puede darse por asegurado el éxito de la temporada de 15 funciones que dará la célebre Vitaliani en este popular teatro. Pocas veces se ha visto que el público respondiera de una manera tan espontánea, 18 días antes del estreno de compañías.

Anoche alcanzaba á unas sesenta el número de butacas abonadas y á once el número de palcos plateas.

No podía esperarse menos, tratándose de la notable compañía Vitaliani y Duse. Nuestro público ha respondido siempre que se le han ofrecido espectáculos de verdadero mérito artístico.

Ayer quedó terminado el cierre interior de la techumbre de dicho coliseo, con la cual á juicio de los técnicos, ganarán mucho las condiciones acústicas de la sala de espectáculos.

Asistencia Palmesana

El domingo 19 de Octubre próximo empezará la temporada en el teatro de dicha sociedad.

Se dará una serie de funciones de zarzuela por la compañía que dirige nuestro amigo, D. José Ribas.

Ha quedado abierto el abono, el cual se cerrará el 14 Octubre.

Mar y Tierra

Hemos recibido un prospecto anunciando para mañana la inauguración de la temporada de invierno por la compañía que dirigen los Sr. Linás y Palet.

Se pondrá en escena el drama *Electra* de Pérez Galdós.

PALMA

Esta mañana, por falta de número no ha podido celebrarse sesión la Comisión Provincial.

Se ha extraviado una perra perdiguera de 10 meses de edad, estatura regular, cabeza color chocolate, una mancha en la parte izquierda con un par de pecas pequeñas, y todo lo demás del cuerpo, blanco.

La persona que la tenga en su poder puede entregarla en la calle 19, núm. 1, del Arrabal, donde se gratificará el hallazgo.

En la Central Telefónica se hallan detenidos, por no encontrar á sus destinatarios, los siguientes despachos:

Son Sardinia; Bartolomé Serra; Ferrer; Toneleria; Francisca Martorell, Cordeleña 3; Bernat; José Benzano, fábrica curtidos Castell; Antonio Martí, Hojalatería; Aramón; Juan Pou, correo Petri; Jaime, sin señas; José Isena, Bonanova.

Esta tarde á eso de las dos, ha sido llevado á Tirador un cabrito que andaba extraviado por las inmediaciones de la Puerta Pintada.

La persona que acredite ser su dueño, puede pasar á recogerlo en casa de los Sres. Alzamora Hermanos.

En la secretaría del Ayuntamiento de Pollensa se hallan expuestas al público á efectos de reclamación, las cuentas municipales correspondientes al año 1931.

Cumpliendo el encargo del Sr. Gobernador Civil, el Alcalde de Inca ha remitido al Gobierno la estadística demográfica de aquel Ayuntamiento correspondiente al mes de Agosto.

De dicha estadística resulta que han ocurrido durante el mes de Agosto 11 nacimientos y 14 defunciones.

Los que salen del puerto de Palma para Mahón los martes y para Barcelona los martes y viernes saldrán á las 5 de la tarde desde el 1.º de Octubre al 30 de Marzo.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Binisalem ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el primero y segundo trimestre del corriente año.

Hoy ha llegado á esta ciudad, procedente de Soller, el Sr. Gobernador civil de la provincia, acompañado del viry-grafo Mr. Franzen, el Dr. Leyden y el comandante de Estado Mayor, Sr. Roig de Lluís.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Wenceslao y el beato Simón de Rojas.

Cuarenta Horas

Concluyen en la Misión. A las siete exposición, á las diez misa mayor; al anochecer, trisagio, sermón por un P. de la Compañía y reserva.

Otras funciones

En San Miguel, á las tres y media de la tarde, víperas, maitines y completas preparatorias para la fiesta de su Titular.

—En la Merced, fiesta de los Hermanos Terciarios á su Titular. A las siete y media misa de comunión general, á las diez Torcia y misa mayor solemne con sermón por el Padre Manuel Carceller.

Por la tarde, á las cuatro víperas y completas, luego se vestirá el escapulario á los Terciarios que han de profesar y demás personas que deseen ingresar en la Venerable Orden Terciaria y por la noche ejercicio de la Eslavitud Mariana, letanía y reserva.

—Mañana domingo en la iglesia de San Magín cantará su primera misa el joven presbítero D. Sebastián Oliver y Mas.

Con tal motivo habrá fiesta solemne; cantándose á toda orquesta la partitura de Paolini y Torres y predicando D. Luis Palmer, Maestro de Ceremonias.

MEDINA Y MARAÑÓN

Leyes civiles de España

(NUEVA EDICIÓN)

1 tomo 10 ptas.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

MEDINA Y MARAÑÓN

Leyes administrativas de España

2 tomos 16 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Terremotos

Madrid á 26 las 12'10.

En Pensburgo (región de Kadschvar) se han dejado sentir de nuevo fuertes temblores de tierra.

Desde el 22 de Julio hasta los primeros días del corriente mes, se han registrado un centenar de muertos y enormes daños materiales.

Cambio diplomático

Madrid 26 á las 12'10.

Según impresiones y noticias últimamente llegadas de Washington, es posible que el ministro representante de los Estados Unidos en Madrid sea nombrado embajador en San Petersburgo y le sustituya en su actual cargo Mr. Whin, secretario de la embajada norteamericana en Londres.

La normalidad en Barcelona

Madrid 26 á las 23.

El Gobernador civil de Barcelona, señor Manzano, ha telegrafado al Ministro de la Gobernación, Sr. Moret, que habiéndose recibido en aquella ciudad los refuerzos pedidos de guardias civiles y de seguridad, puede levantarse el estado de guerra y la suspensión de las garantías constitucionales.

El oro argentino

Madrid 26 á las 23'10.

El oro en la República Argentina se cotiza á 128'30.

Consejo de Ministros

Madrid 26 á las 23'30.

En el consejo celebrado hoy, el ministro de Instrucción pública ha dado cuenta del proyecto creando una junta que proponga los medios de formación del catastro parcelario.

En vista del telegrama del Gobernador de Barcelona, Sr. Manzano, acordó telegrafiar á las Autoridades de aquella capital, dándole las instrucciones necesarias para el levantamiento del estado de guerra y restablecimiento de las garantías constitucionales, y ordenándole

reunir la junta que previene la Ley de orden público.

El Sr. Moret expuso al consejo el resultado de la información abierta para la transformación del impuesto de consumos.

Expuso igualmente el estado actual de la cuestión agraria en Extremadura y Andalucía, especialmente en Morón, Badajoz y Jerez, manifestando la situación económico-social de aquellas comarcas y el resultado de la información practicada sobre el estado de las clases obreras.

Acordóse sobre ello aprovechar el relativo reposo que tal cuestión ofrece durante el invierno, para someter al Parlamento y llevar á la práctica una serie de medidas que produzcan los siguientes resultados:

- 1.º Dar á las clases obreras fácil acceso á los Tribunales, á fin de que en sus reclamaciones y quejas procedan por los medios legales.
- 2.º Facilitar el modo de registrar los contratos del trabajo.
- 3.º Procurar á la clase agrícola jornalera los medios de llegar á trabajar por su cuenta, participando de las ventajas territoriales, bien por medio de la propiedad ó del arrendamiento ó de los usufructos comunales.

Nuestra futura escuadra

Madrid 26 á las 23'55.

«La Correspondencia» de hoy asegura que se halla ultimado el proyecto de formación de la futura escuadra española.

Añade que ésta podría existir dentro de un plazo relativamente breve, si en vez de proceder á la construcción de barcos, se llegase á una inteligencia con quienes los ofrecen construídos y armados.

Accidentes de minas

Madrid 26 á las 23'55

Comunican de Bilbao que en la mina Olpargan ha ocurrido un derrumbamiento de tierras, del que han resultado un minero muerto y cinco heridos.

En la mina Gahia, de Almazarrón, hubo una súbita invasión de ácido carbónico; de cuyo accidente han resultado muchos operarios muertos.

Ignórase su número exacto, y créese que otros lograron escapar de la muerte, buscando salida por otra mina inmediata.

Terrible incendio en Bilbao

Madrid 27 á las 10'15.

Ha estallado en Bilbao un formidable incendio en el edificio y almacenes de la Sociedad de bodegas bilbaínas.

En el edificio se hallaban almacenadas veinte mil cántaras de vino.

Ha quedado destruido totalmente, habiéndose desplomado techumbre, pisos y paredes con horroroso estrépito.

Han resultado siete bomberos heridos, dos de ellos gravemente.

Las llamas destruyeron los hilos del teléfono interurbano.

Algunas personas recogían en cacharros el vino que formando un verdadero arroyo corría en dirección al arenal.

No puede darse cabal idea de lo imponente y aterrador de aquel espectáculo.

También se desperdiciaron tres mil arrobas de aceite, cuyos vapores hacían irrespirable la atmósfera.

Hoy debía celebrarse aquella Sociedad su primera junta general de accionistas, y en la memoria que iba á leerse consignábase que este primer ejercicio había producido á la Sociedad cuarenta mil duros de beneficios.

Desconócense hasta ahora las causas del lamentable siniestro.

Tras de grandes esfuerzos, se ha logrado localizar el incendio.

Nuevo magistrado en Palma.

Madrid 27 á las 19'30.

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado dos decretos de especial interés para esa provincia de Baleares;

- 1.º Nombrando magistrado de esa Audiencia territorial á D. José Trinidad.
- 2.º Estableciendo el servicio de paquetes postales en Baleares y Canarias, incluso los internacionales.

La huelga en San Sebastián

Madrid 27 á las 10'15.

Según noticias telegráficas de San

Sebastián, precedentes de Pamplona Vitoria, han llegado á dicha población un centenar de soldados de la Administración Militar, para suplir á los huelguistas panaderos.

Niña desaparecida

Madrid 27 á las 17'15.

Se comenta en Cartagena la desaparición de una niña que habiéndose extraviado, se la llevó una mujer diciendo que era hija suya.

La madre verdadera se ha puesto enferma á causa del disgusto.

Salmeron en Almería

Madrid 27 á las 10'15.

De Almería telegrafian que el señor Salmerón ha dado una conferencia en el «Círculo Literario».

La disertación fué puramente científica y en ella se propuso demostrar el disertante que no es ímpia la filosofía que se funda en la razón.

Al salir el Sr. Salmerón, fué vitoreado por la multitud.

Formidable ciclón

Madrid 27 á las 10'15.

Según los detalles que van llegando del ciclón desencadenado en Italia, han sido encontrados cien cadáveres, ignorándose el número total de las víctimas arrastradas por las aguas.

Puentes, carreteras y muchas casas han sido destruídos completamente.

Se asegura que el número de muertos no baja de 400.

Las pérdidas ascienden á muchos millones.

Negativa

Madrid 27 á las 12'20.

Las autoridades inglesas de Johannesburg niegan la supuesta cesión de territorios portugueses á Inglaterra.

Más del Consejo

Madrid 27 á las 10'15.

Además de lo que llevamos telegrafado referente al consejo de ministros celebrado anoche, podemos añadir que en el mismo se trató de la supresión del impuesto de consumos y se habló de la formación de sindicatos de consumidores.

Hablóse, además, de hacer obligatorios los encabezamientos gremiales, encargándoseles la recaudación y siendo responsables del pago de las cuotas al Tesoro, así como de los recargos municipales.

Con respecto á zonas militares, tratóse de la conveniencia de establecerlas en puntos de menor población, para avalorar los terrenos y estimular el aprovechamiento de aguas.

El Sr. Moret expuso los peligros que existieron de que se promoviera una huelga general en Barcelona, y para evitarlos propuso una reunión de Autoridades.

Parece que éstas han acordado ahora la oportunidad de levantar el estado de guerra; y después, según lo vayan aconsejando las circunstancias, se decretará el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Viaje del duque

Madrid 27 á las 12'15.

El duque de los Abruzzos llegó ayer con el «Liguria» á Orán.

Hoy sale de aquel puerto, con rumbo al de Argel.

La bolsa de hoy

Madrid 27 á las 16

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	73'85
Interior fin de mes	73'90
Amortizable 5 por 100	93'70
Acciones Banco de España	475'00
Idem Compañía de Tabacos	401'50
Francos	33'70
Libras	00'00
Exterior de París	87'80

FABRA

CAFE MAHONES

Por un sexteto de profesoras de «La Constancia Musical» se dará esta noche un concierto, empezando á las ocho y media bajo el siguiente programa:

- 1.º Jota de «La Alegría de la Huerta».
- 2.º Paso-doble «Fuentes».
- 3.º Cuarteto y guajiras de «La Revoltosa».
- 4.º Fantasia de «Aida».
- 5.º Jota de «El Barquillero».
- 6.º Paso-doble «A las trol».

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLEROS
 Almacenes Montaner—Sindicato 2 á 10.

VAPORES CORREOS **Telegrafos** **Ferro-Carrils de Mallorca**

SALIDAS DE PALMA
 Para Barcelona los martes, jueves y vienes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 9 tarde (via Alondra).
 Para Valencia los miercoles a las 9 mañana.
 Para Alicante los sabados a las 6 tarde.
 Para Ibiza los martes a las 10 de la mañana, los miercoles a las 10 de la mañana y los sabados a las 6 de la tarde.
 Para Mahón los miercoles a las 2 tarde (via Alondra) y los martes a las 6 tarde (directo).

LLEGADAS A PALMA
 De Barcelona los lunes, miercoles y sabados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alondra).
 De Valencia los viernes a las 10 mañana.
 De Alicante los martes a las 6 mañana.
 De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las dos tarde y viernes a las 10 mañana.
 De Mahón los lunes a las 9 mañana (via Alondra) y los martes a las 6 mañana (directo).

Estaciones de servicio permanente: Palma.
 Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller.
 Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alondra, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Soller.
 Estaciones semafóricas: Bujol, en la Isla de Menorca.

TRENES PARA VIAJEROS
 De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 6:00 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Ramales).
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 tarde (mixto desde Felanitx).
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

VINOS SARD Medalla de Oro Exposición Paris 1889

Vinos finos de mesa de las mas reputadas comarcas vitícolas de España.

Puro para Mesa, Rosado, Rioja, Fina, Blanco y Blanco Fino.

DEPOSITO: CONFITERIA DE FRANCISCO ROSSELLO Y HERMANO.

FUNERARIA MODELO

Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.-Palma de Mallorca

En vista de que por mucha asistencia que se tenga en el triste caso que vemos desaparecer del seno de nuestras familias a un ser querido, y como casi siempre sucede que se cometen descuidos involuntarios por no ser prácticos en esta clase de trabajos, esta empresa ha creído conveniente establecer una Agencia funeraria que se encargará de todo lo concerniente a una defunción con prontitud y economía.

Basta que se pase aviso al domicilio de esta (Plaza de Santa Eulalia, 10) e inmediatamente se presentará un empleado exhibiendo una tarjeta con el sello de la casa para que no sea sorprendida la buena fe de nuestros clientes, cuyo empleado se pondrá enseguida a sus órdenes.

Cuenta esta empresa con personal práctico para todo lo concerniente en tales casos y por lo tanto una vez recibidas las órdenes oportunas todo se llevará a cabo con orden y rapidez.

Esta empresa al ofrecer sus servicios no se impone a los compromisos que la casa pueda tener sino por el contrario siempre los respetará con gusto.

Rapidez y economía es nuestro lema

Funeraria Modelo-Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.-Palma de Mallorca

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes
 El día 1.º de Octubre saldrá el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba.
 Admite carga a flete y pasaje para dichos puntos.
 Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan, núm. 20, Palma.
 NOTA: Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida.

SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO

Navegación á vapor

Argel	de Palma á Argel	Vapor Hispania	Septiembre 29
	de Argel á Palma	id.	Octubre 5
	de Palma á Argel	id.	Noviembre 24
Marsella	de Palma á Marsella	Alamagna	Octubre 7
	id.	id.	17
	id.	Hispania	30
Genova	de Palma á Genova	Hispania	Septiembre 29
	id.	Alamagna	Octubre 7
	id.	id.	17
	id.	Hispania	30

Conocimientos directos y forfaits de transporte á las principales puertos del globo. Especiales y ventajosos forfaits desde bordo Palma hasta el interior de Europa.
 Informes: **Gabriel Mulet, Marina, 34.**

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre

Linea de Cuba-México
 Servicio del Norte.—El día 16 de septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Coruña el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferma y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de septiembre sa drá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo» directamente para Las Palmas, Santa Cruz Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Venezuela con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y S. Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Linea de Filipinas
 El día 18 de septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Antonio López» directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo
 El 25 de septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «Larache» para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias
 El día 17 de septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Terorite, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Linea de Tanger
 Salidas de Cádiz: lunes, miercoles y viernes.—Salidas de Tanger: martes, jueves y sabados.
 No se admite carga la víspera de la salida.
 Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, 4.

Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LAWMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostenida y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LAWMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

INTERESANTE á los señores Constructores y Propietarios

Es un modo práctico de estabilidad para conocer si un cemento es de buena ó mala calidad

Amarar cierta cantidad de cemento por ejemplo cien gramos con el agua solamente necesaria que será aproximadamente la tercera parte de su peso, hágase una bola de cuatro ó cinco centímetros de diámetro y aplánese despues sobre una placa de hierro ó cristal de manera que forme una torta de un centímetro ó centímetro y medio de espesor, se deja endurecer al aire húmedo por ejemplo envuelta la prueba en un trapo mojado por espacio de veinte ó treinta horas despues se sumerge en una olla de hierro llena de agua de manera que la torta este completamente cubierta de dicho líquido, se hace hervir el agua durante unas cuatro horas procurando que durante este tiempo no falle el agua.

Al final de esta experiencia la torta de cemento no debe presentar ni grietas ni descomposición alguna.

Los cementos que no resisten á esta prueba son de mala clase y se alteran con el tiempo expuestos á dilatación ó caerse en pedruzcos, y en cambio los que resisten quedan compactos con entera seguridad y confianza de que resistirán á la petrificación sin peligro alguno.

Este modo de prueba de estabilidad tan sencilla como practica que usa al alcance de todos, dá una garantía completa á los constructores por reunir toda clase de condiciones para la solidez.

Por lo tanto en vista de lo anteriormente expuesto, es de sumo interés para los constructores y propietarios, hagan esta sencilla prueba antes de emprender trabajos que estén expuestos á no ser de gran duración ni resistencia pues en Palma como en las demas partes hay material cemento de buena y mala clase.

La prueba os dará á conocer el uno y otro.

VENTA

Se vende una bonita casa con todas las comodidades, abundante agua de pozo, cisterna y un espacioso jardín, tiene vista al mar y esta situada en uno de los puntos mas céntricos del Molinar de Levante. Informaran en el Centro de Anuncios.

A quien convenga

Para ampliar una industria de beneficio seguro se necesita un asociado que facilite durante cinco años consecutivos un capital que no baje de seis mil pesetas. Tambien se tomaría esta cantidad dando buena garantía al interés del seis por ciento anual. Informaran Centro de Anuncios.

Lecciones de Facultad

POR: **D. Jaime Domenech**
 Morey, 8, principal, izquierda

Huespedes

Una familia particular desea tenerlos en condiciones del todo ventajosas.
 Para informes dirigirse al Centro de Anuncios.

Nodrizas

Se desea una de buena conducta para lactar en su casa. Informaran: calle de Colón, núm. 15. 1.º

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5.
 Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre. Oficinas de la Dirección calle de Serfís, número 21, principal. Palma edificio del propio Director.

Diarreas.-Cólicos.-Vómitos PAPELILLOS del Dr. J. Gardano

CURAN infaliblemente Diarreas, Catarro intestinal, Cólicos, Vómitos, Disenteria.

Jamas fallan, por crónico ó rebelde que sea el padecimiento; siempre triunfan, aun de los casos fracasados por otros medicamentos.—Farmacia Valenzuela y principales.—Dr. J. Gardano, Glaría, 67.—Barcelona.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los charques, así externos como internos; en las elzagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, etc.; en las escorofúlas y carcomías; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese precio del frasco 5 pesetas.—Depósito Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14.

VIAJE DE RECREO á las maravillosas cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

despachado por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor. **Ida y vuelta en el mismo día**

Precio de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas 750 pesetas.—Por cada persona de aumento 150 pesetas.
 El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.